

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 24 al 31 de agosto de 2021 – No. 34/2021)

La pandemia de la Covid-19 empeora condiciones del mercado laboral. Según la Organización Internacional del Trabajo (OIT) la crisis sanitaria y económica provocada por la Covid-19 pone en peligro hoy la erradicación del trabajo forzado e infantil, así como de la discriminación en el empleo y la ocupación. La eliminación de esos fenómenos laborales constituye la base para reconfigurar un mundo del trabajo mejor y más justo, tras esta pandemia. Los cientos de millones de trabajadores de todo el mundo que se ganan la vida en la economía informal, sin protección ni representación social, cuyos ingresos disminuyen o desaparecen por completo a consecuencia de la pandemia, son los más afectados por encontrarse en situación de vulnerabilidad con consecuencias devastadoras. La crisis no solo pone en jaque a la salud pública, el trastorno económico y social hace peligrar los medios de vida y el bienestar a largo plazo de millones de personas, con sus derechos fundamentales amenazados y sumidos en una mayor inseguridad, por lo que salvaguardar y ampliar los principios y libertades en el trabajo será determinante para el éxito de las respuestas a la crisis en el mundo del empleo, tanto inmediatas como a largo plazo. La OIT alerta que las personas en situación de vulnerabilidad socioeconómica y sin opciones alternativas de supervivencia o mecanismos para afrontar la situación corren más riesgo de ser víctimas de trabajo forzoso y la servidumbre por deuda, flagelos que se han disparado debido a la crisis de la Covid-19.

Comercio mundial agropecuario sigue distorsionado, según la OMC. El comercio agropecuario permanece aún muy distorsionado y protegido, pese al rápido crecimiento del intercambio de productos de este sector en el último cuarto de siglo, ha señalado la OMC en un informe publicado hoy. El documento advirtió que nuevos desafíos como la Covid-19 y el cambio climático agravan los problemas existentes relacionados con la baja productividad agrícola y la persistente insuficiencia de las inversiones. Se mencionan además en ese sentido el estancamiento de los ingresos rurales y la pobreza persistente, así como que es vital que se adopten medidas para ayudar a resolver esos problemas. Recientemente de cara a la XII Conferencia Ministerial de la OMC (del 30 de noviembre al 3 de diciembre en Ginebra), la presidenta de las negociaciones sobre la agricultura, Gloria Abraham Peralta, presentó un proyecto de texto dirigido a encontrar en esa cita posibles resultados en las negociaciones sobre ese tema. Analistas coinciden en que los temas relacionados con la agricultura, pendientes aún de solución, han sido hasta el momento los más difíciles en cuanto a encontrar un consenso en las negociaciones del organismo rector del comercio mundial.

G20 registra aumento en comercio de mercancías. Las exportaciones e importaciones del Grupo de los 20 (G20) registraron aumentos en el segundo trimestre del año 2021, pero fueron inferiores a las registradas un mes antes, informó hoy la *Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE)*. No obstante, los precios de los bienes estuvieron impulsados por la escasez de semiconductores, que eleva el valor de distintos bienes, y por consiguiente el del comercio internacional, ya que la congestión en el

transporte marítimo internacional también presionó aún más el importe de los bienes comercializados. De acuerdo a la OCDE, las exportaciones aumentaron 4.1% en comparación con el trimestre anterior, mientras que las importaciones crecieron 6.4%, aunque fueron menores a los de 8.6% y 8.5%, respectivamente, de los primeros tres meses del año. El organismo internacional explicó que las economías de los 20 países más desarrollados, que dependen más de las exportaciones de productos básicos, experimentaron un fuerte crecimiento de esas ventas debido a una combinación de aumento de precios, oferta mundial limitada y una fuerte demanda. Los valores del comercio de mercancías en América del Norte alcanzaron un máximo histórico en el segundo trimestre de 2021, en tanto las economías europeas del G20 experimentaron un aumento, especialmente en aviones, productos agrícolas y farmacéuticos, impulsadas en particular por la demanda de China y Estados Unidos.

FMI distribuye monto récord de reservas para paliar crisis de Covid-19. El *Fondo Monetario Internacional (FMI)* anunció el lunes 23 la entrada en vigor de un reparto de reservas por un monto récord de unos 650.000 millones de dólares, destinado a ayudar a los países miembros a paliar la crisis del Covid-19. Esta resulta la mayor distribución de activos de reserva internacional de la historia del Fondo. La asignación de estos activos, conocidos como *Derechos Especiales de Giro (DEG)*, debe proporcionar liquidez adicional al sistema económico mundial, así como complementará las reservas de divisas de los países y aliviará la dependencia de una deuda interna o externa más cara. Los DEG se distribuyen a los países miembros del FMI en proporción a sus cuotas en la institución. Así, unos 275.000 millones de dólares se destinarán a los países emergentes y en desarrollo, de los cuales los países de bajos ingresos recibirán alrededor de 21.000 millones de dólares.

Argentina, el mayor deudor del FMI, obtendrá DEG equivalentes a unos 4.400 millones de dólares. Brasil, la principal economía latinoamericana, tendrá acceso a 15.090 millones de dólares, en tanto a Haití, el país más pobre de las Américas, se le asignaron unos 244 millones. Creados en 1969 para complementar las reservas oficiales de los países miembros, los DEG no suponen una moneda ni un crédito frente al FMI. Su valor se basa en una canasta de cinco monedas internacionales: el dólar estadounidense, el euro, la libra esterlina, el yuan chino y el yen japonés.

Una vez emitidos, los DEG se pueden utilizar como moneda de reserva que estabiliza el valor de la moneda nacional o se pueden convertir en monedas más fuertes para financiar inversiones. También el Fondo alienta a los países con posición económica sólida a canalizar de forma voluntaria algunos de sus DEG hacia los países más necesitados. De hecho, algunos miembros ya se comprometieron en los últimos 16 meses a prestar 24.000 millones de dólares (incluidos 15.000 millones de sus DEG existentes), al *Fondo Fiduciario para el Crecimiento y la Reducción de la Pobreza* del FMI, que ofrece préstamos en condiciones favorables a países de bajos ingresos.

Conversaciones sobre nuevo plan mundial para proteger la biodiversidad. Los negociadores de la ONU han reanudado el trabajo sobre el texto del borrador del *Marco Global de Biodiversidad mundial* para proteger la naturaleza

y las especies durante la próxima década. El pacto debía ser acordado en una Cumbre de biodiversidad de la ONU en China en octubre de 2021, pero las conversaciones cara a cara se han retrasado hasta abril del próximo año.

Los negociadores ahora están trabajando en un plan nuevo y mejorado que establecería metas para la próxima década y más allá. El borrador del nuevo acuerdo ya ha sido publicado y propone 21 objetivos para 2030 que incluyen: Conservar al menos el 30% de la tierra y los mares mediante medidas eficaces y gestionadas de forma equitativa; promover que se reduzca en 50% o más en la tasa de introducción de especies exóticas invasoras, con controles para eliminar o reducir sus impactos; reducir los nutrientes que se pierden en el medio ambiente al menos a la mitad; reducir el uso de plaguicidas en al menos dos tercios; y eliminar la descarga de residuos plásticos; incrementar la contribución de la naturaleza a los esfuerzos mundiales para reducir los gases de efecto invernadero; redirigir o eliminar incentivos dañinos para la biodiversidad por al menos 50 mil millones de dólares al año; lograr un aumento de la financiación para la conservación de la naturaleza en más o menos 200.000 millones de dólares al año.

Aumentó riqueza de multimillonarios estadounidenses durante pandemia.

Los multimillonarios estadounidenses aumentaron su riqueza en 1,8 billones de dólares durante la pandemia de la Covid-19. De acuerdo con el *Instituto de Estudios Políticos (IPS)*, por sus siglas en inglés, la ganancia de la clase más adinerada creció de 3 billones de dólares al comienzo de la crisis en marzo de 2020 a 4,8 billones de dólares en agosto de 2021, por tanto, su fortuna se disparó en un 62%. Las 15 personas más pudientes de Estados Unidos, entre las que se encuentra el empresario Elon Musk, podrían pagar la mitad del paquete presupuestario de 3,5 billones de dólares que intenta impulsar el presidente Joe Biden, destacó el investigador Chuck Collins.

Desde marzo del 2020 hasta la fecha, Musk aumentó su riqueza de 150 mil millones de dólares en más del 600%. No sólo creció la riqueza de los multimillonarios, sino también el número de adinerados pues en marzo del año pasado existían 614 estadounidenses con cuentas bancarias de 10 cifras y en agosto actual hay 708. Este crecimiento contrasta con el devastador impacto del coronavirus SARS-CoV-2 en la clase trabajadora del país, porque más de 86 millones personas perdieron sus empleos, casi 38 millones enfermaron y más de 625 mil murieron a causa de la enfermedad. La bonanza de los multimillonarios resulta ofensiva y “los demócratas del Congreso intentan remediarla situación mediante el paquete de 3,5 billones de dólares, aprobado por el Senado y en discusión por la Cámara de Representantes”, advirtió Collins. Si el paquete se convierte en ley este otoño, los ricos y las empresas deberán pagar impuestos, y no aumentarán los tributos de ningún ciudadano que gane menos de 400 mil dólares al año.

Vicepresidenta de EEUU busca contrarrestar la influencia de China. Esta semana, Kamala Harris, se encontraba de gira por el sudeste asiático, y el objetivo principal de la visita ha sido contrarrestar la influencia de China en la región. En Singapur, después de sus conversaciones con el primer ministro Lee Hsien Loong, la vicepresidenta declaró en conferencia de prensa que “las acciones de Beijing (en el Mar del Este o de China Meridional) socavan el

orden basado en normas y amenazan la soberanía de las naciones” y “Estados Unidos apoya a nuestros aliados y socios ante esas amenazas”. De inmediato Beijing atribuyó sus declaraciones al hegemonismo de Washington. Es conocido que China y varias naciones del sudeste asiático reivindican su soberanía sobre varias islas y porciones del Mar del Este, cuya superficie es un tercio mayor que el Mediterráneo y el doble que el golfo de México. Por allí fluye una gran parte del comercio internacional. En el seno de la *Asociación de Naciones del Sudeste Asiático* y en otros foros internacionales China mantiene permanentes contactos con los demás países involucrados en el diferendo para encontrarle solución, y acusa a Estados Unidos de intromisión y de atizar el conflicto.

Los comentarios de Harris forman parte de la estrategia del gobierno de Joseph Biden para restaurar sus relaciones con Asia, dañadas durante la administración de Donald Trump, y construir una base de aliados frente a China y pretenden recomponer la deteriorada imagen de su país, aún más ante la desordenada retirada de Afganistán tras 20 años de una inútil cruzada 'antiterrorista'. “Nuestro gobierno tiene un compromiso duradero con Singapur, el sudeste asiático y la región del Indo-Pacífico”, expresó Harris con intención de restaurar el crédito de sus aliados asiáticos que confían en el apoyo militar estadounidense para su seguridad. Analistas internacionales consideran que probablemente esas sean las declaraciones más duras de EE.UU. sobre el particular y la respuesta de Beijing, a través del vocero de la Cancillería, Wang Wenbin, fue inmediata y también fue ampliamente difundida: “Estados Unidos cree que puede desprestigiar, reprimir, coaccionar e intimidar a otros países a su voluntad (...) sin pagar ningún precio. Washington siempre intenta imponer sus designios invocando las leyes y el orden para justificar su propio comportamiento egoísta, intimidatorio y hegemónico ... ese es el orden que pretende establecer Estados Unidos, pero ¿quién le cree todavía?, remarcó.

Escasez de suministros contraerá la economía de la Eurozona. El *Banco Central Europeo (BCE)* considera la posibilidad de una ralentización de la economía de la Eurozona. De acuerdo con las actas de la reunión de política monetaria de julio, las demoras en los abastecimientos y la sostenida escasez de chips son algunas de las causas de la caída de la producción industrial en las tres mayores economías de la zona del euro: Alemania, Italia y Francia. Ello, unido al nuevo incremento de la Covid-19 como consecuencia de la propagación de variantes del virus SARS-CoV-2, podría entorpecer la expansión económica de la región, acotó el BCE. Sobre el comercio global amplió que las perspectivas son muy inciertas pues se trata de una actividad que depende de la evolución de la pandemia, con afectaciones como el aumento de los costes de transportación. Sin embargo, la entidad financiera consideró que las condiciones en el intercambio de mercancías mejoraron pese a que la cuarta ola de coronavirus se propaga por el orbe. Según el BCE el impacto sanitario será más limitado debido al aumento de las tasas de vacunación, por ejemplo, en términos de hospitalización y presión sobre las unidades de cuidados intensivos.

Sombrías perspectivas económicas de Afganistán tras 20 años de la invasión militar de Estados Unidos. El cierre de bancos y mercados de divisas en la capital de Afganistán preocupa a la población mientras los expertos creen que esta situación provocará una recesión económica en el país. El cierre continuado de los bancos detendrá el comercio, disparará los precios y aumentarán los problemas, indican especialistas. Saifuddin Saihoon, profesor de la Universidad de Kabul y economista, expresó su preocupación por el cierre de los bancos y lo calificó de problema grave, pues toda la población sufre actualmente problemas económicos. En ausencia de ayuda exterior, recalcó, la pobreza y la crisis económica del país aumentarán. Afganistán, una nación de 38 millones de habitantes con enormes desafíos tras 20 años de la invasión militar de Estados Unidos en supuesta cruzada antiterrorista, fue reconquistada por el movimiento fundamentalista radical de los talibanes. El país asolado por la guerra tiene sombrías perspectivas económicas, con millones de desplazados internos y 11 millones de refugiados en el exterior, tras la ocupación estadounidense y sus aliados de la OTAN, con saldo de más de cien mil muertos.

Sudáfrica presenta elevados niveles de desempleo. *Statistics South Africa (Stats SA)* reveló hoy que durante el segundo trimestre de 2021 Sudáfrica alcanzó los mayores niveles de desempleo desde 2008, cuando la entidad comenzó a estudiar ese indicador. En ese periodo la desocupación entre la población económicamente activa aumentó al 34,4%, más alto que en el primer trimestre (32,6%). Ese incremento, de acuerdo con la empresa encuestadora, se debió principalmente a un mayor número de personas que antes no eran económicamente activas, y en estos momentos se encuentran en búsqueda de empleo. Al mismo tiempo se observaron pérdidas de puestos de trabajo en varias industrias, en las finanzas, bienes raíces y manufactura. Según la definición ampliada de desempleo, que incluyen otras categorías laborales y poblacionales, éste aumentó al 44,4%. Las cifras muestran que las personas desempleadas subieron en 584 mil en el segundo trimestre de 2021. Esa cifra, es resultado del incremento desde 7.2 millones de personas sin trabajo en el periodo anterior, a 7,8 en estos momentos. Asimismo, la desocupación entre los jóvenes de 15 a 24 años se sitúa ahora en el 64,4%. El indicador entre las mujeres fue más alto en el segundo trimestre, con el 36,8%, en comparación con el 32,4% en los hombres.

Precios del petróleo. El martes 31 de agosto, los precios del petróleo caían mientras la OPEP y sus aliados se preparaban para una reunión el miércoles en medio de llamados de Estados Unidos para que eleve su producción de crudo, aunque el Brent operaba aún por encima de los 70 dólares por barril. Los precios también respondían a las preocupaciones de que los cortes de electricidad e inundaciones en Luisiana después del paso del huracán Ida reduzcan la demanda de crudo de las refinerías. Ida, que tocó tierra en Estados Unidos el domingo 29 de agosto como huracán categoría 4, motivó la paralización de al menos el 94% de la producción de petróleo y gas costa afuera en el Golfo de México y causó daños "catastróficos" a la red de Luisiana. El precio del petróleo también era lastrado por débiles datos de manufacturas de China, donde la actividad industrial se expandió en agosto a un ritmo más lento que en el mes previo. El Brent y el WTI van rumbo a registrar su primera pérdida mensual desde marzo. Pero aún no estaban lejos de sus máximos de

julio, cuando el Brent subió a su nivel más fuerte desde 2018 y el crudo estadounidense desde 2014. Fuentes dijeron que la reunión del miércoles probablemente continuará con el plan sin cambios, a pesar de la presión de Estados Unidos para aumentar el bombeo. El 31 de agosto el petróleo *BRENT* operaba a 73,09 dólares el barril, mientras que el *West Texas Intermediate* en Estados Unidos (WTI) operaba a 68,83 dólares.